

mal figuré un jour de dimanche et de fête solennelle, où il n'aurait pas eu de lieu pour célébrer la sainte messe, ni de fidèles pour l'entendre, condamné à parler, toute la journée, l'incognito à la porte d'une église protestante où parson Mountain, fils de l'évêque anglican de Québec, allait arriver pour s'acquitter du devoir que sa charge de *pasteur* lui prescrivait à pareil jour.

Le mauvais temps est peu propre à faire des observations sur les pays que l'on parcourt. La ville de Frédéricton est dans le comté de Sanburg, l'un des huit qui partagent la province du New-Brunswick. Elle est sur une pointe que forme la rive droite de la rivière Saint-Jean, assez étroite en cet endroit. Sur la rive opposée, on aperçoit l'embouchure de la Nashkoua, rivière dont la source est peu éloignée de celle de Miramichi, à laquelle on parvient aisément de là par un petit portage,

20 août. Frédéricton, quoique commencée sur un plan régulier et contenant déjà un assez grand nombre de maisons, a néanmoins peu d'apparence, tant parce qu'elle est sise sur un terrain peu élevé, que parce que ses concitoyens, grands amateurs de l'ombrage, construisent assez généralement leurs maisons en arrière du front de leurs emplacements, et les offusquent par des plantations d'arbres. Elles auront plus d'apparence, quand elles commenceront à s'étendre sur un joli plateau qui s'élève derrière la ville et qui ne tardera pas à s'établir; car c'est ce que l'on doit naturellement attendre de la fertilité des terres qui l'environnent.

Cette ville, aussi ancienne que la province, n'a pas plus de 30 ans d'existence. Jusqu'alors le nom et le gouvernement de la Nouvelle-Ecosse s'étendaient d'une mer à l'autre, et le tout avait porté également le nom d'Acadie, avant la conquête du Canada. Vers 1783 ou 1785, on s'aperçut que cette province était trop vaste, et pour en accélérer l'établissement, on borna la Nouvelle-Ecosse à la péninsule formée par la baie de Fundy et par la baie Verte, et tout le reste des possessions britanniques comprises entre la péninsule et le Canada proprement dit, alors nommé la Province de Québec, fut érigé sous le nom de Nouveau-Brunswick en une province distincte, ayant son gouverneur, son parlement, et tous ses départements civils et militaires. Elle est bornée au sud par la baie de Fundy, à